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"ЭНЕРГОФОРУМ" ДАЕТ ФОРУ 
В Вашингтоне о Чернобыльской АЭС говорили шепотом, а в Киеве — вполголоса. 

В интересное время 
живем, господа читатели! 

т На любой встрече между-
народного либо внутриук-

' раинского уровня, где 
соберутся более трех 
собеседников, так или 

иначе в центре внимания 
оказывается ЧАЭС. 

Говорят ли об иностран-
ных кредитах для Украины, 

готовятся ли подписать 
какой-либо крупный 

контракт, обсуждают ли 
ближайшие или дальние 

перспективы сотрудниче-
ства, всегда прямо или как 

бы невзначай спросят: "Так 
• когда закрываете Черно-

;ыльскую АЭС?" Любопыт-
но, о чем будут спраши-

вать украинцев и будут ли 
спрашивать нас вообще, 

когда наконец ее закроют? 

( В начале мая совпали по 
времени два, казалось бы, со-
вершенно не связанные между 
собой события. Премьер-ми-
нистр Украины Виктор Ющенко 
слетал в Вашингтон, а в киевс-
ком Дворце спорта развернула 
экспозицию международная 
выставка "Энергофорум "Укра-
ина — 2000" и состоялась 
(опять-таки международная!) 
конференция "Энергетическая 
безопасность Европы. Взгляд в 

XXI столетие". Но вы уже дога-
дались, что и там, у Капитолий-
ского холма, и здесь, в матери 
городов русских, "чернобыльс-
кое попури" было сыграно в над-
лежащей аранжировке. 

Итак, 
Чего добивался 

Клинтон 
в недавнем разговоре с руково-
дителем украинского правитель-
ства? 

Сошлемся на мнение журна-
листов, сопровождавших наше-
го премьер-министра в поездке. 
Сначала цитата из "Зеркала не-
дели". 

"От Ющенко как от предсе-
дателя комиссии по закрытию 
Чернобыльской АЭС и решению 
всех вопросов, связанных с 
этим, американцы хотели услы-
шать окончательную дату оста-
новки станции. Официально эта 
дата, — утверждает приближен-
ный к президентским кругам 
отечественный источник ин-
формации, — скорее всего бу-
дет объявлена Президентом Ук-
раины во время июньского ви-
зита Билла Клинтона в Киев. 
Что, собственно, и должно стать 
мировым оправданием этой по-
ездке. Во время же вашингтон-
ского визита украинский пре-
мьер дату назвал шепотом. По-
лучив ее, американская сторо-

на в закрытом режиме обеща-
ла провести ряд консультаций 
с канадцами и странами Запад-
ной Европы для того, чтобы на 
берлинской донорской конфе-
ренции и на встрече "большой 
семерки" в Японии вопросы фи-
нансирования закрытия стан-
ции, преобразования "саркофа-
га", гранта на компенсационное 
топливо для атомных и тепло-
вых станций, а также финанси-
рование достройки блоков на 
Хмельницкой и Ривненской 
атомных станциях, были реше-
ны в максимальном и приемле-
мом для Украины объеме". 

Украинская печать отмечает, 
что перед руководством страны 
возникла дилемма: делать ли 
достоянием гласности дату вы-
вода из эксплуатации последне-
го действующего энергоблока 
ЧАЭС до объявления объемов 
материального участия стран 
Запада в проекте закрытия либо 
же сначала подождать денег, а 
затем обнародовать дату? Дума-
ется, выигрыша ни от одного из 
вариантов не будет, ибо шансы 
на спасение в партии давно упу-
щены и кардинально помочь на-
шим политикам может только 
счастливый случай. Но все же 
последим за ходом политичес-
кой мысли. Как утверждает ав-
торитетный обозреватель, пер-

вая возможная дата — ноябрь. 
"Предполагалось, что пожертво-
вать двумя месяцами работы 
мощностей ЧАЭС в холодное 
время можно ради поддержки 
кандидата в президенты Аль-
берта Гора. Не исключалось, что 
известный своими экологически-
ми программами американский 
вице-президент сможет приле-
теть в Украину на закрытие стан-
ции. Однако правила американ-
ской избирательной компании не 
предполагают ни при каких об-
стоятельствах выезда кандида-
та в президенты за пределы 
страны в течение нескольких 
месяцев до дня выборов". 

Таким образом, подытожива-
ет обозреватель, вопрос с датой 
решился сам собой — декабрь. 
"Точного числа, кроме высшего 
украинского и американского 
руководства, не знает никто". 
(Естественно, последними о нем 
узнают работники самой стан-
ции!) "Однако можно предполо-
жить, что логичным г нашей сто-
роны было бы тянуть до после-
днего. Ибо с той неразберихой, 
которая царит в энергетическом 
секторе, в начале зимы будет 
дорог каждый ватт". 

Кажется, трудно, почти невоз-
можно согласиться с мыслью о 
том, что из досрочного закрытия 
рентабельного предприятия пы-

таются сделать политическое 
шоу в жестких заокеанских тра-
дициях. Помните в "Каине XXYIH": 
"после казни — танцы"? Нечто 
похожее может произойти и сей-
час, если страсти вокруг предвы-
борной демократии не умерятся. 

Сотрудников Чернобыльской 
АЭС и жителей Славутича ме-
нее всего волнует, чем закончит-
ся предвыборная гонка за океа-
ном. Зато их очень волнует, чего 
ожидать после остановки тре-
тьего блока. Путь на реструкту-
ризацию и диверсификацию 
производства, провозглашен-

ный на станции и в городе энер-
гетиков не так давно, кажется, 
приобретает конкретные очерта-
ния. Чем больше будет реализ-
ма в этом деле, тем больше 
шансов на спасение. Пока мы 
еще плохо представляем, куда 
могут привести виртуальные 
пути, но уже догадываемся. На-
верное туда же, куда и дорога, 
вымощенная благими намере-
ниями. Поэтому виртуальный 
путь симпатий не вызывает. А 
реальный... 

(Окончание на стр. 2) 
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АНДРЕИ КИСЕЛЕВ - д-
НА ПРОФСОЮЗНОМ ОЛИМПЕ 
"САРКОФАГА" 
Выборная профсоюзная конференция объекта "Укрытие" на 
прошлой неделе несколько ослабила затянувшееся напряжение. 
связанное с недоверием коллектива к своему профкому 

Начиналась эта кампания с 
инициативы смещения предсе-
дателя профсоюзного комитета, 
а в итоге завершилась более 
целесообразным с точки зрения 
большинства решением обно-
вить весь выборный орган. Свое 
весомое слово на завершаю-
щем этапе предвыборной гонки 
сказали коллективы основных 
подразделений. Так, к конфе-
ренции цех технического обслу-
живания "ОУ" для верности выд-
винул две из пяти кандидатур на 
пост председателя — инженера 
САХО ЧАЭС Е.А.Стецюка (в 
1991-95Г.Г. он уже работал пред-
седателем профкома "ОУ") и 
инженера ГУП строительства 
промышленно-отопительной ко-
тельной А.А.Киселева. Они хоть 
еще и не связали накрепко свою 
судьбу с "Укрытием", но оказа-
лись как раз наиболее "проход-
ными" фигурами в избиратель-
ном блиц-турнире. Расчет оп-
равдался. Во втором туре голо-
сования 60 из 98 присутствовав-
ших делегатов отдали предпоч-
тение председателю депутатс-
кой комиссии по делам молоде-
жи Славутичского горсовета, 
лидеру молодежного движения 

в ядерной энергетике, "держате-
лю" многих других обществен-
ных нагрузок А.А.Киселеву. 

В своем первом слове на но-
вом посту Андрей Александрович 
не обещал своим профколлегам 
спокойной жизни и призвал гото-
виться к серьезной работе. 

Дополнительную интригу в 
ход и без того оживленного со-
брания внес демарш делегатов 
от цеха радиационной безопас-
ности. Они покинули зал в знак 
несогласия с принятой процеду-
рой избрания председателя 
профкома. Вполне правомочно 
это не стало поводом к сверты-
ванию набирающей обороты 
конференции. 

По воле большинства из 21 
претендента в новый состав 
профкома вошли восемь чело-
век— О.Е.Дубровский и А.А.Ко-
ренев (цех техобслуживания), 
В.Н.Дудинский (электроцех), 
О.В.Весельский и С.В.Медведь 
(цех подавления активности), 
Н.Д.Петрук (бухгалтерия), М.В.А-
нискина (экономический отдел) 
и С.М.Штейн (отдел внешних 
связей). 

Впрочем, по мнению некото-
рых делегатов, принятая проце-

дура голосования не позволила 
войти в состав профкома пред-
ставителям всех основных под-
разделений, что в будущем мо-
жет создать определенный пре-
цедент. 

Выступивший на конферен-
ции заместитель генерального 
директора ЧАЭС В.И.Купный со-
общил, что 6 мая наконец-то под-
писью министра топлива и энер-
гетики С.Б.Тулуба окончательно 
утверждена Комплексная про-
грамма работ на объекте "Укры-
тие" на 2000 год с бюджетным 
финансированием в сумме 49 
млн. грн. И теперь крайне важно 
организовать ритмичную произ-
водственно-хозяйственную дея-
тельность (на это направление 
выделено 26 млн. грн.) и что осо-
бенно_ злободневно — обеспе-
чить необходимыми объемами 
вклад Украины в реализацию 
Плана SIP (на 23 млн.грн.).К ак-
тивизации этой работы, не под-
меняя администрацию, должен 
подключаться и профком. А ведь 
кроме бюджетных средств на 
объекте в этом году есть возмож-
ность освоить около 100 млн. 
долларов из Чернобыльского 
фонда "Укрытие". Цифры же сви-

детельствуют, что с начала ны-
нешнего года наблюдается за-
метное отставание в освоении 
средств для решения приоритет-
ных задач, связанных с преобра-
зованием объекта. 

Новому профсоюзному комите-
ту предстоит немало потрудиться, 
чтобы упорядочить свою работу, 
возвратить пошатнувшееся дове-
рие людей, обеспечить здоровую 
атмосферу в коллективах, учиты-
вая открытость действий и реше-
ний, баланс интересов всех цехов 
и подразделений на всех уровнях. 

Согласно постановлению кон-
ференции вновь избранному 
профсоюзному комитету предпи-
сывается в своей деятельности 
первостепенными задачами счи-
тать содействие превращению 
"Укрытия" в экологически безо-
пасную систему, выполнению 
Комплексной программы работ 
на "ОУ", обеспечение трудовых 
и социальных гарантий, предус-
мотренных законодательством 
Украины и действующим коллек-
тивным договором; поиск новых 
источников финансирования со-
циальных программ на объекте. 

Владимир КОСТЕНКО 

"ЭНЕРГОФОРУМ" ДАЕТ ФОРУ 
Одним из конкретных 

шагов последнего времени ста-
ло участие станции в упомяну-
тых уже международной конфе-
ренции "Энергетическая безо-
пасность Европы. Взгляд в XXI 
столетие" и выставке "Энерго-
форум "Украина — 2000". 

Какие цели 
ставили мы? 

Прежде чем ответить, ска-
жем, что Чернобыльская АЭС 
оказалась единственным экс-
понентом среди атомных стан-
ций и электростанций вообще. 
Видимо, коллегам чернобыль-
цев пока ничего существенно-
го не грозит, закрытие их бло-
ков — в отдаленном будущем, 
а значит беспокоиться не о 
чем. Коли так — можно и "Энер-
гофорум" проигнорировать. 
Сказано не в укор, а к сведе-
нию читателей. Зато более по-
лутора сотен предприятий, 
фирм, редакций специализиро-
ванных изданий сочли для себя 
нужным поучаствовать в важ-
ном мероприятии. 

Приветствуя их в письмен-
ном послании, Президент Укра-
ины Леонид Кучма отметил, что 
"проблемы, которые предстоит 
рассмотреть, особенно важны 
и актуальны для Украины. Клю-
чевые из них — усиление энер-
гетической безопасности госу-
дарства, осуществление эф-
фективной политики энерго-
сбережения, развитие соб-
ственной топливно-энергети-
ческой базы. В центре внима-
ния должны и дальше оста-
ваться атомная энергетика, 
безусловное обеспечение эко-
логической безопасности ядер-
ных объектов и радиационной 
защиты населения и окружаю-
щей среды, сведение к мини-
муму влияния последствий 
аварии на Чернобыльской 
АЭС". 

В приветственном слове 
премьер-министра Виктора 
Ющенко отмечалось, что "про-
граммой деятельности Кабине-
та Министров Украины "Рефор-
мы во имя благосостояния" 
предусматриваются мероприя-
тия, направленные на увеличе-
ние добычи собственных энер-
горесурсов, диверсификацию 
источников поставок нефти и 

газа, создание условий для бе-
зопасной работы атомных 
электростанций. Будут осуще-
ствляться последовательные 
шаги для обеспечения парал-
лельной работы энергосисте-
мы Украины с энергосистема-
ми России и Европы. Несмот-
ря на то, что Украина импорти-
рует более 41 процента от об-
щего объема потребления 
энергоресурсов, эффектив-
ность их использования явля-
ется очень низкой. Если в Гер-
мании энергоемкость внутрен-
него валового продукта состав-
ляет 0,19 килограмма условно-
го топлива на доллар, то в Ук-
раине —1,91". 

Руководители государства, 
обозначая проблему, без со-
мнения, наилучшим образом 
сформулировали цели и зада-
чи "Энергофорума", которые 
свелись к следующей форму-
ле. Содействовать модерниза-
ции топливно-энергетического 
сектора Украины, развитию де-
лового сотрудничества отече-
ственных и зарубежный парт-
неров, привлечению инвести-
ций в топливно-энергетический 
комплекс страны, поддержке 
отечественного производите-
ля, внедрению передовых 
энергоэффективных техноло-
гий и оборудования, стимули-
ровать разработку энергоэф-
фективной техники, формиро-
вание у населения Украины 
культуры энергосбережения, 
энергосберегающего кругозо-
ра. Это и имели в виду органи-
заторы форума — Комитет 
Верховной Рады Украины по 
топливно-энергетическому 
комплексу, ядерной политике и 
ядерной безопасности, Минто-
пэнерго, Госкомитет по энерго-
сбережению, Национальная 
академия наук Украины и дру-
гие. Об этом и поведали шесть 
тематических разделов выс-
тавки: "Энергия — 2000", "Элек-
тротехника и электроника", 
"Теплотехника", "Энергетика, 
экология, человек (ядерная 
безопасность)", "Энергосбере-
гающая техника и технологии", 
"Нефтяная, газовая и нефтепе-
рерабатывающая промышлен-
ность". ч.. 

Цели коллектив^. Черно-
быльской станции были ло-

кальнее на фоне глобального 
масштаба "Энергофорума": по-
казать посетителям и участни-
кам перспективные возможно-
сти ЧАЭС остаться деятель-
ным партнером в энергетичес-
ком секторе даже после закры-
тия всех блоков. 

В экспозиции выставки 
станцией были представлены 
рекламные планшеты, компь-
ютерные демонстрации, ани-
мационные презентации,учеб-
ные и демонстрационные ви-
деофильмы. Распространя-
лись информационные листки 
по некоторым направления де-
ятельности. Свои возможнос-
ти по выходу на рынок пред-
ставили учебно-тренировоч-
ный центр, сварочное, реак-
торно-монтажное, арматурное 
отделения и отделение враща-
ющихся механизмов цеха цен-
трализованного ремонта, ла-
боратория информационно-
измерительных систем цеха 
тепловой автоматики и изме-
рений, лаборатория металлов, 
электроцех (использование 
"инфракрасной" техники) , 
объект "Укрытие". 

Стоит отметить тот несом-
ненный факт, что чернобыль-
ская экспозиция вызвала инте-
рес. Посетители ее были, воз-
можно, не столь многочислен-
ны, но зато очень заинтересо-
ваны. Они говорили о высоком 
уровне представленных мате-
риалов и широком спектре 
предложений. Жаль только, 
что по воле организаторов 
"Энергофорум" носил полузак-
рытый характер. Попасть на 
выставку без специальной ак-
кредитации было крайне слож-
но. Вот и вышло, что, если в 
Вашингтоне о ЧАЭС говорили 
шепотом, то в Киеве — как бы 
на полутонах, вполголоса. И в 
этом, пожалуй, был наименее 
благоприятный для станции 
фактор. 

Но на выставке выяснились 
и факторы благоприятные. 
"Энергофорум" показал, что 
рынок энергетических техно-
логий на Украине существует, 
а Чернобыльская АЭС пока 
единственная станция, пытаю-
щаяся на нем поработать по-
новому. Представители стан-
ции, пообщавшиеся с посети-

телями, поняли, что для актив-
ного участия в этом рынке не-
обходимо создавать службу 
маркетинга. Это поможет луч-
ше выявлять на ЧАЭС конку-
рентоспособные технологии, на 
надлежащем уровне организо-
вать сертификацию, патентова-
ние, получение авторских сви-
детельств на эти технологии. 

Еще одно интересное на-
блюдение. Как показал форум, 
рынок ремонтных технологий в 
энергетике Украины и стран со-
дружества находится в зачаточ-
ном состоянии. Поэтому на него 
еще можно успеть попасть. Вы-
сок спрос на методы контроля 
основного металла и сварных 
соединений, особенно в таких 
сферах, как производство теп-
ломеханического оборудова-
ния, монтаж и ремонт трубопро-
водов в топливно-энергетичес-
ком комплексе, нефтегазовой 
промышленности, коммуналь-
ном хозяйстве. Высока конку-
ренция на рынке информацион-
ных технологий, в частности 
систем АСУП. Но у многих име-
ющихся на ЧАЭС решений нет 
аналогов, и они представляют 
большой интерес для предпри-
ятий энергетики. 

В ходе форума потенциаль-
ными партнерами был выска-
зан ряд предложений черно-
быльцам по созданию на базе 
специальной экономической 
зоны "Славутич" предприятий 
по металлообработке и изго-
товлению различного вида теп-
ломеханического оборудова-
ния, а также предприятий по 
совместному ремонту, обслу-
живанию и диагностике нефте-
газового, тепломеханического и 
другого оборудования. 

Как сделать, чтобы инте-
ресные предложения не по-
висли в воздухе, не запыли-
лись в бумажных папках и под 
сукном, не были разъедены 
вирусом равнодушия в фай-
лах компьютерных прожек-
тов? Видимо, порой наболев-
шие проблемы заслуживают 
не только шепота, но и полно-
голосия. Ведь в этом хоре — 
ни много, ни мало — десяток 
тысяч голосов. Запас дыхания 
в легких огромен. 

Виктор КАПУСТА 

"ОСОБОЕ ПОРУЧЕНИЕ" 
ПО ЗОНЕ 

На состоявшемся вчера 
заседании горисполкома 

обсуждалось "особое поруче-
ние", явившееся результа-
том посещения 25 апреля 

премьер-министром Украины 
В.Ющенко зоны отчуждения и 
безусловного обязательного 

отселения. 
Протокол "Особого поручения" 

определяет основные направле-
ния деятельности членов прави-
тельства и славутичской местной 
власти с целью решения целого 
комплекса проблем указанного ре-
гиона. 

В поручении, в частности, ука-
зано, что до 20 мая текущего года 
Минэнерго и МинЧС должны по-
дать Кабмину Украины информа-
цию в отношении финансово-эко-
номического положения и перс-
пектив деятельности предприятий 
зоны отчуждения и внести пред-
ложения о возможности привле-
чения в них иностранных инвес-
тиций; а также предложения об 
источниках финансирования ра-
бот на объекте "Укрытие", выпол-
ненных, но недофинансированых 
в прошлом году и о первоочеред-
ном завершении строительства 
объектов социально-культурной 
сферы в рамках Чернобыльской 
строительной программы (осо-
бенно тех, чья готовность состав-
ляет 80 и более процентов). В чис-
ле первоочередных заданий — 
решение вопросов захоронения в 
30-киломтеровой зоне ядохимика-
тов, накопленных во всех регио-
нах Украины. Кроме того, поруче-
нием предписывается изучить 
работу и разработать ряд пред-
ложений по повышению эффек-
тивности использования специа-
лизированных медицинских уч-
реждений, обеспечивающих лече-
ние пострадавших вследствие 
Чернобыльской катастрофы. 

"Особое поручение" обязывает 
министерства и ведомства решить 
вопросы приоритетного финанси-
оования для достройки первой 
очереди комплекса "Вектор", мак-
симально использовать систему 
денежных расчетов за товарную 
продукцию Чернобыльской АЭС, 
Кабмину также должны быть пода-
ны согласованные предложения 
по комплексному решению про-
блем, связанных с выведением 
ЧАЭС из эксплуатации — для их 
последующего рассмотрения на 
организационном заседании соот-
ветствующей межведомственной 
комиссии. Согласно требованиям 
протокола, министерствам и ве-
домствам надлежит обеспечить 
надлежащее финансирование ме-
жотраслевого научно-техническо-
го центра "Укрытие" и центра пе-
реработки и захоронения техноген-
ных отходов 'Техноцентр" (в рам-
ках средств, определенных Госу-
дарственным бюджетом Украины 
на 2000 год). 

Одним из основных направле-
ний деятельности, определенных 
поручением, является разреше-
ние неотложных социально-эконо-
мических проблем Славутича. 
Среди них — создание в городе 
филиала фонда микрокредитов 
Европейского банка реконструкции 
и развития. Предполагается также 
обратиться к странам "Большой 
семерки" с целью открытия специ-
альной кредитной линии, что по-
может создать новые рабочие ме-
ста в городе. До 20 мая в Кабмин 
должны быть поданы предложе-
ния по переселению жителей по-
селка Лесного. Планируется также 
введение в 2000 году надбавки к 
тарифу на электроэнергию, что по-
зволит создать источник финанси-
рования для решения славутичс-
ких проблем. Отдельным пунктом 
документа премьер-министр обя-
зал министра энергетики Сергея 
Тулуба рассмотреть причины не-
выполнения принятых на заседа-
нии коллегии министерства поста-
новлений в отношении Славутича, 
принять соответствующие меры, о 
чем и проинформировать Кабмин. 

В числе прочих задач, огово-
ренных "особым поручением" — 
изучение состояния перерегист-
рации удостоверений участника 
ликвидации последствий аварии 
на ЧАЭС; пересмотр границ зон 
радиоактивного заражения, вклю-
чая зону усиленного радиоэколо-
гического контроля; улучшение оз-
доровления детей, пострадавших 

в результате Чернобыльской ка-
тастрофы и увеличение расходов 
на эти цели — в пределах ассиг-
нований, предусмотренных в бюд-
жете на чернобыльские програм-
мы; обеспечение земельными 
участками работников сельского 
хозяйства, особенно пенсионе-
ров, эвакуированных из зон отчуж-
дения, обязательного или гаран-
тированного добровольного отсе-
ления, не обеспеченных работой 
в сельском хозяйстве на новом 
месте проживания и не получив-
ших в собственность земельный 
участок. 

Следует отметить, что в "Пояс-
нительной записке к проекту По-
становления Кабинета министров 
Украины "Про фінансове забезпе- . 
чення проблем життєдіяльності 
м.Славутич", подготовленной сла-
вутичским горисполкомом, намече-
ны первоочередные меры по со-
хранению и развитию социальной 
сферы Славутича. В настоящее 
время администрацией города ве-
дется активная подготовка проек-
та Постановления Кабинета мини-
стров. 

Пояснювальна записка 
Місто Славутич є містом-су-

путником ЧорнобильскоїАЕС та 
знаходиться на її господарському 
утриманні. Відповідно до поста-
нови Кабінету міністрів України 
від 29.03.2000 № 598 останній 
працюючий енергоблок № З 
станції' буде зупинено бо кінця 
2000 року. З урахуванням цьо J 
місто втратить джерело фінаг,— 
сування для утримання та роз-
витку. Буде здійснено переда • 
невиробничої сфери станиці до . . 
мунальної властності міста, дт 
чого необхідно провести комплекс 
робіт в житлово-комунальному 
господарстві та по завершенню 
будівництва житла. 

Проект постанови і Ґ 
редбачає створення фінансовог^ 
можливостей для вирішення про-
блем житлово-комунального гос-
подарства міста, передачі соц-
іальної інфраструктури Славути-
ча у комунальну власність, завер-
шення будівництва об'єктів жит-
ла, переселення жителів селища 
Лісне. 

Важливою проблемою життє-
діяльності Славутича є проведен-
ня реконструкції та ремонтно-
відновлювальних робіт на об-
'єктах житлово-комунального 
господарства міста. 

Місто має централізс^ у 
опалення, каналізаційно-оЧшмі 
споруди, водоочисні споруди. Ка-
налізаційно-очисні споруди та 
вимагають реконструкції jy-
дівництва другої черги, оскільки 
неможливе подальше прийняття 
в експлуатацію об'єктів житла, 
соцкультпобуту (про що є припис 
компетентних органів) і, що важ-
ливо, нових виробництв з ург Ґ 

ванням реалізації інвестицій, ' 
проектів в межах спеціальноїеко-
номічної зони "Славутич", що по-
требує капіталовкладень на суму 
7,4 млн грн. 

Селище Лісне було побудова-
не у 1987 році як вахтове, для 
тимчасового проживання буді-
вельників. За 13 років експлуатації 
конструкції, які взагалі не розра-
ховані на довготривалий термін 
використання, прийшли в непри-
датний для проживання людей 
стан і потребують капітально-
го ремонту. Вартість ремонту 
складає 1,3 млн грн. і навіть після 
цього об'єкти можуть експлуату-
ватися не більше 1—2 роки. 
Щорічні витрати на утримання 
с.Лісне складають 3,5 млн грн. 

На сьогодні необхідне термі-
нове відселення мешканців (1086 
чоловік, в т. ч. 326 дітей віком до 
16 років). Вирішення цієї пробле-
ми потребує капіталовклдень у 
сумі 22 млн грн. 

Середній вік жителів міста 
складає ЗО років, з 25 тисяч жи-
телів міста 9 — діти віком до 16 
років. 43 відсотки класів в загаль-
ноосвітніх школах навчаються у 
другу зміну. У високому ступіні бу-
дівельної готовності приміщення 
школи № 5. Для введення школи у 
експлуатацію необхідні кошти у 
сумі 2,4 млн грн. 

Таким чином, у 2000 році для 
здійснення вищезгаданих заходів 
необхідно фінансування у сумі 32 
млн грн. 
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КОММУНАЛЬНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ, 
О КОТОРОЙ БОЛЬШЕВИКИ НЕ 9 

ГОВОРИЛИ СОВСЕМ... 
На последнем заседании Общественного совета были 
обсуждены проблемы передачи объектов, пребывающих 
на балансе ЧАЭС, в коммунальную собственность 

Результаты совместной рабо-
ты Общественного совета и комис-
сии горисполкома по передаче 
объектов в коммунальную соб-
ственность комментирует первый 
заместитель Славутичского город-
ского головы Владимир Жигалло. 

— В соответствии с законода-
тельством Украины, в частности с 
Указом Президента "Об ускорении 
передачи объектов социальной 
инфраструктуры из государствен-
ной собственности в коммуналь-
ную собственность", подписанным 
в 1999-м и Закон "О передаче 
объектов права государственной 
собственности в коммунальную", 
был рассмотрен вопрос о подго-
товке объектов, находящихся на 
балансе ЧАЭС, к передаче. 

Социальная инфраструктура 
Славутича выглядит следующим 
образом: во-первых, это управле-
ние жилищно-коммунального хо-
зяйства, т.е. жилой фонд и все, что 
его сопровождает; во-вторых, 
портивные сооружения; в-треть-

объекты, находящиеся на ба-
лансе отдела рабочего снабжения; 
з-четвертых, объекты, пребываю-
щие на балансе ОП ЧАЭС, но не 
связанные непосредственно с про-
изводственной деятельностью 
(рынок, гостиница "Европейская", 
два коттеджа, используемые как 
учебно-тренировочный центр, ДК 
"Энергия" и т.д.); в-пятых, детские 
дошкольные учреждения; в-шес-
тых, строительная база, и, нако-

нец, поселок Лесной. 
Согласно законодательству 

Украины, для осуществления та-
кой передачи требуется согласие 
передающей и принимающей сто-

-r-рон. Принципиальное согласие 
горсовета было достигнуто на сес-
сии, после чего исполком создал 
комиссию по передаче. В рамках 
подготовки комиссии к работе, мы 
внесли предложения, отражаю-
щие наше видение процесса пере-
дачи. 

— Как, по мнению город-
ской стороны, должна прохо-
дить такая передача? 

— Исходя из упомянутого уже 
мною Указа Президента, переда-
ча объектов должна быть завер-
шена не позднее конца 2001 года. 
Мы считаем, что первым этапом 
должна быть передача жилого 
фонда и всего, что его сопровож-
дает. Далее: проблема поселка 
Лесного должна быть решена от-
раслью. Мы, т.е. город, принимать 
его в коммунальную собствен-
ность не собираемся: жителей 
оттуда необходимо переселить, а 
здания демонтировать — чтобы 
не разводить бездомных. Кроме 
того, мы не будем возражать, если 
здание УКСА останется на балан-
се станции. ЧАЭС хочет оставить 
за собой общежития, расположен-
ные в Добрынинском квартале, 
№№ 12 и 14, и мы также не выс-
тупаем против этого. Таким обра-
зом, территориальная община 

Владимир Жигалло 

Славутича согласилась принять 
от ОП ЧАЭС объекты соцсферы. 

— Теперь очередь за 
станцией? 

— Все сформулированные 
нами предложения мы передаем 
администрации станции. После 
того как обе стороны придут к со-
глашению, начнется этап состав-
ления актов по каждому объекту, 
будь то коттедж, тепловые сети, 
котельная, водозабор, станция 
обезжелезивания воды. Каждый 
из актов должен содержать пара-
метры технического состояния 
объекта, начальную и окончатель-
ную балансовую стоимость. Каж-
дый акт должен иметь резюме о 
состоянии объекта, и если он тре-
бует текущего или капитального 

ремонта, принимающая сторона 
имеет право настаивать на про-
ведении ремонтных работ в те 
или иные сроки. 

— В общем-то, предстоит 
еще серьёзная бюрократичес-
кая работа? 

— Думаю, при приеме-пере-
даче МЖКХ мы не только набьем 
шишки, но и приобретем опыт, 
необходимый для проведения 
остальных этапов процесса. 

— Что из объектов социн-
фраструктуры последует за 
МЖКХ? 

— Спортивные и детские 
дошкольные учреждения. 

Беседовала 
Майя РУДЕНКО 

МИНА ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ 
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Человек 
страдает не столько от 

Cl' того, что происходит, 
** сколько от того, как он 

ь оценивает то, 
что происходит. 

Монтень 

Закрытие Чернобыльской 
атомной электростанции, и свя-
занное с этим сокращение шта-
тов, затрагивает жизни несколь-
ким тысяч жителей города Сла-
вутича. 

Реакции людей на эти изме-
нения социального статуса нео-
днозначны: в зависимости от 
возраста, понимания проблемы 
в целом, имеющихся материаль-
ных ресурсов, дополнительных 
специальностей и т.д. 

На индивидуальных консуль-
тациях, проводимых в Социаль-
но-психологическом центре, вы-
яснилось, что жители города, 
особенно работники ЧАЭС, в 
большинстве своем испытывают 
чувство беспокойства, связан-
ное с непосредственными опа-
сениями за свое будущее и бу-
дущее своих детей. 

Второе по важности чувство, 
беспокоящее жителей города, — 
чувство неопределенности, со-
четающееся с выраженной лич-
ной пассивностью. Такое ощу-
щение неопределенности в ко-
ренных вопросах жизни людей и 
их семей будет обязательно вы-
зывать (и вызывает!) недоволь-
ство и стрессы. 

Хотя стресс имеет ряд физи-
ологических симптомов, обус-
ловленных реакциями нейро-
эндокринной системы, он зави-
сит главным образом от того, как 
стрессовый фактор вос^инима-; 
ется человеком, от его Оценки 

собственных и внешних ресур-
сов. Для контроля ситуации су-
щественное различие в психо-
физиологических возможностях 
людей, а также разное понима-
ние происходящих событий не-
избежно способствуют тому, что 
острый или продолжительный 
стресс ведет к многочисленным 
последствиям. 

К такого рода последствиям 
относятся: обеспокоенность, 
депрессия, напряженность, пси-
хосоматические заболевания, 
мысли о самоубийстве или по-
пытки его совершить, супружес-
кие или семейные ссоры, разво-
ды, употребление большого ко-
личества спиртных напитков или 
алкоголизм, повышенная вос-
приимчивость к заболеваниям, 
агрессивность, грубость в семье 
и общие проблемы во взаимо-
отношениях людей. 

Чувство обеспокоенности у 
людей проявляется в виде от-
клонений в поведении (агрес-
сивность, депрессия), повыше-
ния уровня курения и употреб-
ления алкоголя, наркомании. У 
женщин в состоянии стресса 
часто развивается невроз и на-
блюдается психосоматические 
расстройства. 

Вообще, можно выделить три 
основных составляющих стрес-
са — страх, неопределенность 
и чувство беспомощности. 

Учитывая то, что жители го-
рода обеспокоены складываю-
щейся ситуацией и грядущим 
массовым сокращением персо-
нала ЧАЭС (страх), испытывают 
чувство неуверенности в завт-
рашнем дне (неопрздеяЕ^ность) 
й тот факт; что почТЙЗД процен-
Т ' Т Е Б П Р Б Ш Е Н Й Ь Ї К Ь Ч И Ї - А Ю І І MTO'OY 

(беспомощность), — можно с 
определенной долей уверенно-
сти констатировать, что населе-
ние Славутича находится в со-
стоянии стресса. 

Угроза изменения образа 
жизни особенно тяжело перено-
сится теми людьми, которые не 
привыкли принимать решения 
на уровне семьи или производ-
ственного коллектива. 

Американские психологи 
П.Р. Адаме и Д.Е. Адаме, оце-
нивая данные о поведении лю-
дей (документы местных орга-
нов власти) до землетрясения 
в городе Отелло в 1984 году и 
через год после него, обнаружи-
ли существенные различия в 
использовании населением 
службы "Телефон доверия", ко-
личестве пациентов, обратив-
шихся за помощью в пункты 
оказания неотложной медицин-
ской помощи, характере поли-
цейских протоколов о случаях 
насилия, общем количестве 
правонарушений в городе и ко-
личестве лиц, обслуженных в 
винных магазинах, что в оче-
редной^ раз подтверждает 
мысль о стрессе на уровне об-
щества как причине нарушений 
взаимодействия в системе "лич-
ность — общество". 

Наиболее действенной мо-
делью преодоления стресса 
может стать метод "управление 
эмоциями" — личная оценка 
значения происходящего. 

"Управление эмоциями" яв-
ляется формой преодоления 
стресса, которая эффективна 
при наличии нескольких состав-
ляющих, а именно: 

— консультации психоло-
га (индивидуальная работа); 

них тй4чУсІ WvWeVb Йе' Зайисит^ГТуЦ^ту*) .общение с людьми, ис- Справки no men:2rt3^9,2-94-21. 

пытывающими такие же пробле-
мы (групповая работа); 

— советы работников соци-
ального обеспечения (обще-
ственная поддержка). 

В Социально-психологичес-
ком центре специалисты оказы-
вают помощь по двум из трех на-
правлений. Индивидуальное и 
семейное консультирование, 
тренинговые группы и группы об-
щения, профориентационное те-
стирование — вот далеко не пол-
ный перечень услуг, предостав-
ляемых жителям нашего города. 

Кроме того, учитывая рост 
потребления алкогольных напит-
ков в городе, а также увеличение 
количества семей, занимающих-
ся так называемым "бытовым 
пьянством", в центре проводит-
ся попытка организовать группы 
очень хорошо зарекомендовав-
шего себя во всем мире обще-
ства "Анонимных алкоголиков". 

Немаловажно и то, что жите-
ли города за прошедшие годы с 
момента создания центра, убеди-
лись, что два основных принци-
па в работе специалистов — ано-
нимность и конфиденциальность 
— не просто декларированные 
правила, а стиль работы всего 
центра. 

• Таким образом, в нашем горо-
де, в отличие от многих других 
монопрофильных городов Укра-
ины, создана хорошая база для 
того, чтобы жители в наимень-
шей степени испытывали воздей-
ствия такого грозного оружия, как 
стресс, и с честью вышли из со-
здавшегося положения. 

Андрей КАРГАПОЛОВ, 
психодог Социально-

психологического центра 
' 1Ш Г 

СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

(11 —17 мая) 
ЧЕТВЕРГ. Собравшись в Страсбурге на очередной саммит, 

министры иностранных дел Совета Европы весьма позитивно оце-
нили реакцию России на критику со стороны Запада относительно 
ее поведения в Чечне. Удивились не только члены комиссии Парла-
ментской ассамблеи Совета Европы, в апреле рекомендовавшие 
приостановить российское членство в ПАСЕ, удивилась и сама Рос-
сия, единственная реакция которой заключалась в фактическом по-
сылании критиков куда подальше. С почетом оставшись членом 
ПАСЕ, Россия устами своего мининдела Игоря Иванова на пресс-
конференции заявила, что о прекращении огня в Чечне не может 
быть и речи. 

Бои между правительственными войсками Сьерра-Леоне и по-
встанцами из Революционного фронта ведутся уже в 30 км от сто-
лицы страны Фритауна. Совет Безопасности ООН принял решение 
о переброске в зону боевых действий подкреплений из Иордании, 
Индии и Бангладеш, призванных оказать моральную поддержку уже 
находящимся в стране миротворцам, но еще не перешедшим в ста-
тус заложников. У миротворцев катастрофически не хватает воору-
жений, а ребята из Бангладеш и без автоматов — звери лютые. В 
общем, верный выбор. 

ПЯТНИЦА. Муфтий Чечни Ахмат Кадыров сообщил, что на его 
сына Рамзана было совершено покушение посредством радиоуп-
равляемого фугаса. Еще десяток подобных сувениров саперы об-
наружили под асфальтом поблизости. Сам муфтий известен своим 
неуемным желанием стать будущим президентом республики, о чем 
он непрерывно твердит и Аллаху, и прихожанам. Но ведь сын за 
отца не отвечает? 

Совет Безопасности ООН, озлобившись на весь белый свет 
за свои постоянные неприятности, оторвался на Эфиопии с Эрит-
реей, выдвинув им ультиматум — в течение трех дней прекра-
тить свои очередные вооруженные разборки. В противном слу-
чае им грозит страшная кара: эмбарго на поставки оружия. Пра-
вительство Эфиопии уже успело посмеяться в ответ. И то прав-
да, зачем оружие, если им нельзя отлупить соседа. Правитель-
ство Эритреи отмолчалось. Ему не до ооновских глупостей — 
оно драпает по всем фронтам. 

СУББОТА. С Ближнего Востока поступила новая неновость: 
безрезультатно закончился очередной раунд переговоров между Из-
раилем и Палестиной. Вновь не удалось достичь договоренностей 
по рамочному мирному соглашению, которое планировалось под-
писать в середине мая. А на календаре дата—куда уж серединше. 
Палестинская делегация обвинила израильскую сторону в несерь-
езном отношении к переговорам. Небось, хихикали всю дорогу, бу-
мажками бросались. 

Владимир Путин своим указом переделал институт полномоч-
ных представителей президента России в регионах на институт пред-
ставителей президента России в семи федеральных округах. Есте-
ственно, для этого пришлось округа создать, согнав в них по не-
скольку республик, краев и областей. Управление и контроль не-
медленно усовершенствовались, но некоторые уплотненные, типа 
Татарстана, весьма недовольны сокращением жизненного простран-
ства. А посему чересчур часто начали повторять пословицу про од-
ноглазого ребенка при семи няньках. 

Увлечение новогодними петардами и прочей пиротехникой аук-
нулось в Голландии, где по неизвестной причине рванул склад с 
сотней тонн этого добра. Впрочем, причина известна — извечная 
голландская расхлябанность, позволившая в центре города отгро-
хать пороховой погреб и не оборудовать его элементарными сред-
ствами защиты. Так что города там уже нет. Найдено 20 погибших, 
еще 400 считаются пропавшими без вести. Можно подумать, они на 
пикник уехали. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. Так как миротворцы из Бангладеш в Сьерра-
Леоне никого, к сожалению, не напугали, за дело взялась Великоб-
ритания. Сначала в охваченной мятежом стране высадились 500 
парашютистов — как раз по числу ооновцев, доселе томящихся в 
заложниках у повстанцев. Затем к берегам Африки подошла бри-
танская военная эскадра, своим грозным видом распугавшая все 
рыбацкие шаланды на десять миль вокруг. Рыба и устрицы демон-
страцией европейской силы остались довольны. Повстанцы, сидя-
щие в джунглях, тоже.' Владычице морей" осталось придумать, как 
на авианосце продраться сквозь лианы, — и дело в шляпе. 

Израиль дохихикался — в секторе Газа начались жуткие столк-
новения мезду его полицией и палестинцами. Арабы требовали 
освободить і 600 человек своих, полиция ответила резиновыми пу-
лями. Зная удивительную способность данного изделия отскакивать 
от всего твердого, можно только удивляться количеству раненых— 
всего 14. Правда, своих из тюряги палестинцам теперь доведется 
освобождать значительно больше. 

150 тысяч американских женщин прошлись по Вашингтону мар-
шем протеста, требуя запрета на свободную продажу оружия. Ты-
сячу из них Билл Клинтон персонально принял в Белом доме. При-
чем — одновременно, ибо поодиночке заходить в Овальный каби-
нет бабоньки побоялись. После истории с Моникой, Клинтон для 
них — страшнее пистолета, несмотря на полное одобрение прези-
дентом США их инициативы. 

ПОНЕДЕЛЬНИК. Плачась всему миру в жилетку на эритрейс-
кую агрессию, Эфиопия на 30 километров продвинулась в глубь тер-
ритории противника. Обе стороны с упоением сообщают о неисчис-
лимых потерях конкурента, в сумме уже вдвое превысивших все 
население Африки. ООН безмолвствует. Все равно усмирять дебо-
широв некому — все миротворцы ушли на Революционный фронт 
Сьерра-Леоне. 

Израиль передал палестинцам 4 села возле Иерусалима, хотя 
жить там скоро будет некому: драка продолжается, 4 палестинца 
убиты, 200 ранены. Надо ж было как-то отметить 52-летие со дня 
основания Израиля. 

ВТОРНИК. Правительство США впервые официально призна-
ло возможность заболевания раком в результате пассивного куре-
ния. До сих пор представители службы здравоохранения пребыва-
ли в неуверенности, но эксперименты подтвердили то, что все пас-
сивные курильщики со времен открытия Америки знали. Теперь уче-
ные проверяют, действительно ли капля никотина разрывает хомя-
ка на куски. 

СРЕДА. Совет Европы, оказывается, пока не принял оконча-
тельного решения по поводу пребывания России в ПАСЕ и наме-
рен вернуться к этому вопросу в июне, заявил министр иностран-
ных дел Ирландии, нынешний председатель Совета Брайен Каун. 
Задний ход был дан после того, как на сессии ПАСЕ Кауну всыпали 
по первое число за слишком мягкий тон в отношении чеченской по-
литики Москвы. 

PMgpgOK 
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ПЕРВАЯ СЦР В ЯПОНИИ 
И ЕЕ УРОКИ ДЛЯ ОБЪЕКТА "УКРЫТИЕ" В УКРАИНЕ 
(Острая фаза аварии — по страницам англоязычной прессы Японии) 

(Продолжение) 

Наиболее вероятной причи-
ной этого явления мог быть от-
рицательный температурный 
коэффициент реактивности 
всей нейтронно-размножаю-
щей системы. В некотором 
смысле в осадительной емко-
сти сформировался ядерный 
реактор, который за счет есте-
ственных процессов саморегу-
ляции и искусственного отвода 
тепла, так как система охлаж-? 

дения осадительной емкое» 
продолжала функционировать, 
обеспечивал периодический 
"выход на мощность", то есть 
вспышку СЦР, с последующим 
уходом в подкритическое со-

-стояние, с незначительным за-
пасом подкритичности. 

В аллегорическом смысле, 
по аналогии с "Реактором Окло", 
эту ситуацию можно назвать "Ре-
актором Токаймура". 

Официальное время возник-
новения СЦР — 10:35 утра 30 
сентября 1999 г. Каким образом 
оно установлено, в газетных пуб-
ликациях не указывается, если 
не считать, что работники, вы-
полняющие операцию по залив-
ке ураносодержащего раствора 
в осадительную емкость, увиде-
ли голубую вспышку. Хотя ви-
деть ее, строго говоря, мог толь-
ко тот работник, который имел 
возможность смотреть внутрь 
этой емкости, то есть Масато 
Шинохара. Но он получил столь 
высокую дозу облучения (1700 
бэр), что едва ли его последую-
щей информации по этому воп-
росу можно доверять с точнос-
тью до одной минуты. 

Есть, правда, одно "глухое" 
упоминание, что сработала си-
стема дозиметрической сигнали-
зации. Но поскольку все другие 
описания начального этапа СЦР 
об этом важном факте умалчи-
вают, следует признать, что, 
если даже эта система сработа-
ла, то чрезвычайно кратковре-
менно, что также подтверждает-
ся и общими принципами орга-
низации системы аварийной сиг-
нализации о СЦР. На заводе в 
Токаймура такой аварийной сиг 
нализации не было. Но, по-ви-
димому, было несколько обыч-
ных датчиков контроля обычно-
го гамма-излучения, то есть дат-
чиков очень чувствительных и, 
следовательно, имеющих не-
большой верхний порог измере-
ния дозы гамма-излучения. При 
тех высоких мощностях доз из-
лучения, которые сопровождали 
данную СЦР, эти датчики сразу 
же выходили из режима работы, 
или, как говорят дозиметристы, 
"затыкались". Но какую-то отмет-
ку об этом моменте в центр об-
работки их данных датчики все-
таки, возможно, успевали по-
слать. Если это так, то эта от-
метка и является истинным вре-
менем начала СЦР. 

На рисунке приведена струк-
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Схема ликвидации СЦР на осадительной емкости 

турная схема формирования, 
протекания и подавления СЦР. 

Итак, СЦР вспыхнула и нача-
ла осцилировать в осадитель-
ном баке в 10:35утра 30 сентяб-
ря. (Здесь следует упомянуть, 
что первоначально у специали-
стов не было твердой уверенно-
сти, что СЦР идет именно в оса-
дительной емкости — авт.). Пе-
ред специалистами по ядерной 
безопасности стал непростой 
вопрос: как подавить эту СЦР, 
или, используя наше сравнение 
с "Реактором Окло", как заглу-
шить "Реактор Токаймура". 

Физически самое простое 
решение — это подать в осади-
тельную емкость раствор бор-
ной кислоты, поскольку бор яв-
ляется настолько эффективным 
поглотителем нейтронов, что 
даже минимальное его присут-
ствие резко снижает потенциал 
любой нейтронно-размножаю-
щей системы. Как известно, этот 
метод широко применяется в 

водо-водяных энергетических 
реакторах атомных электростан-
ций. Это решение напрашива-
лось еще и потому, что мы ви-
дим по схеме, что осадительный 
бак в своей верхней части име-
ет несколько технологических 
отверстий. Но этого сделать не 
удалось, по-видимому, по двум 
причинам. Первая — из-за от-
сутствия стационарной системы 
подачи раствора борной кисло-
ты в осадительную емкость. Вто-
рая — из-за высокой мгновен-
ной мощности доты гамма-ней-
тронного излучения в верхней 
части оегдительного бака (де-
сятки тысяч бэр ч час — авт.). 

Другой возможный вариант 
подавления СЦР .аключался в 
элементарном дренировании 
ураносодержащего раствора из 
осадительной емкости, чтобы 
снизить общее количество ура-
на в растворенной фазе до ве-
личины, меньше критической. Но 
и этого сделано не было. Веро-
ятнее всего по причине нахож-
дения приводов соответствую-
щих дренажных задвижек в зоне 
сверхмощных полей гамма-ней-
тронного излучения. 

Оба описанных способа по-

давления СЦР являются, строго 
говоря, элементарно очевидными 
и должны быть доступны для по-
нимания обычным специалистам-
технологам, а не только специа-
листам по обеспечению ядерной 
безопасности нейтронно-размно-
жающих систем. Но, к сожалению, 
по условиям крайне тяжелой ра-
диационной обстановки, по край-
ней мере с точки зрения японской 
культуры безопасности, осуще-
ствить их в условиях СЦР на за-
воде JCO в Токаймура оказалось 
невозможным. 

Потеряв все лежащие на по-
верхности способы воздействия 
на данную систему, производ-
ственники обратились за помо-
щью к специалистам по обеспе-
чению ядерной безопасности 
нейтронно-размножающих сис-
тем. После анализа последними 
реально сложившейся ситуации 
выяснилось, что единственным 
средством дистанционного (и без 
разрушения) воздействия на ре-
активность урано-содержащего 
раствора в осадительной емкос-
ти является изменение свойств 
отражателя этой нейтронно-раз-
множающей системы. По техно-
логическим условиям конструк-
ция, которая непроизвольно вы-
полняла функции отражателя, 
состояла из толщины отражате-
ля стенок осадительной емкос-
ти и охлаждающей рубашки и 
толщины водного слоя охлажда-
ющей рубашки. То есть просмат-
ривалась реальная возможность 
использовать для снижения эф-
фекта "экономии отражателя". 

В рассматриваемой ситуа-
ции экономия отражателя мог-
ла достигать 3 см, и определен-
ная ее доля приходилась на 
толщину воды, поскольку "эко-
номия отражателя" в практичес-
ком плане означает: на какую 
величину уменьшается линей-
ный размер данной нейтронно-
размножающей системы при 
наличии отражателя по сравне-
нию с "голым" реактором, то 
есть, ликвидация отражателя 
эквивалентна увеличению кри-
тической массы урана для дан-
ной системы. Или, что одно и то 
же, перевод реальной массы на 

уровень ниже критическом и, 
следовательно, прекращение 
СЦР. Кроме того, для снижения 
эффекта "экономии отражате-
ля", отставших стальных конст-
рукций, выдавливание воды из 
рубашки охлаждения произво-
дилось газом аргоном, имею-
щим достаточно хорошую спо-
собность к поглощению тепло-
вых нейтронов. 

К счастью для участников 
этой напряженнейшей работы, 
сама охлаждающаяся установ-
ка и часть трубопроводов сис-
темы охлаждения находились 
не в помещении расположения 
осадительной емкости, а в со-
седнем помещении, отделен-
ном от него бетонной стенкой 
толщиной в 10 см. Последнее 
обстоятельство позволяло уб-
рать воду из охлаждающей ру-
башки путем дренирования все-
го контура охлаждения, по-
скольку мощность дозы излуче-
ния в месте расположения дре-
нажных задвижек была доста-
точно низкой, порядка 2-3 зи-
верта в час (200-300 бэр в час). 

Технически работа по дрени-
рованию системы охлаждения 
осуществлялась следующим об-
разом. Были подготовлены необ-
ходимые технические средства, 
собраны в бригаду и проинструк-
тированы необходимое количе-
ство специалистов. Все они 
были обеспечены соответствую-
щими средствами индивидуаль-
ной защиты и приборами дози-
метрического контроля. Все это, 
естественно, требовало опреде-
ленного времени. 

Бригада, которая непосред-
ственно должна была занимать-

Перед первым звеном была 
поставлена задача сделать не-
обходимые фотографии места 
работ, чтобы получить инфор-
мацию, позволяющую другим 
звеньям так готовить и планиро-
вать свою деятельность перед 
входом в высокие радиацион-
ные поля, чтобы дозовые на-
грузки были разумно минималь-
ны. Первое звено находилось на 
месте рёбот до 2:38, то есть три 
минуты. Максимальная индиви-
дуальная доза облучения для 
первого звена составила 97,3 
милизиверта (9,13 бэр). 

На основании полученных 
фотографий были внесены не-
обходимые коррективы в перво-
начальную программу действий 
и, примерно через полчаса пос-
ле выхода первого звена, второе 
звено ушло в зону работ. 

Задачей второго звена яви-
лось обследование оборудова-
ния системы охлаждения. Это 
звено установило, что насос, 
подающий охлаждающую воду в 
рубашку охлаждения осадитель-
ного бака, продолжает работать. 

Третье звено закрыло зад-
вижку на трубопроводе, подаю-
щим эту воду, и попыталось от-
крыть задвижку на дренажном 
трубопроводе. 

Следующее звено в 3:25 утра 
в пятницу открыло задвижку на 
дренажном трубопроводе, но 
вода через нее не пошла. Этот 
отказ в системе дренирования 
воды из контура охлаждения яв-
ляется косвенным доказатель-
ством нашего предположения о 
сбоях в работе системы охлаж-
дения осадительной емкости. 

Следующие звенья сделали 

Трубопровод системы охлаждения осадительного блока, из 
которого была сдренирована вода, чтобы подавить крити-

ческую ценную ядерную реакцию деления. 

ся дренированием воды из сис-
темы охлаждения, состояла из 
18 человек. Все они были раз-
биты на девять звеньев по два 
человека в каждом, с целью 
уменьшения величины индиви-
дуальных доз облучения. 

Непосредственно операция 
по дренированию воды из ох-
лаждающей рубашки началась в 
2:35 утра в пятницу 1 октября, 
когда первое звено вошло в зону 
работ, то есть через 16 часов 
после начала СЦР. 

попытку оживить систему дрени-
рования. С этой целью они при-
бегли к самому испытанному 
для таких случаев во всем мире 
способу, а именно — обстукива-
нию дренажной задвижки и близ-
лежащих участков трубопрово-
дов молотками. К сожалению, и 
этот способ не дал положитель-
ного результата, хотя свои "по-
ложенные" дозы облучения при 
этом персонал добросовестно 
выбрал. 

В распоряжении руководите-

лей операции остался един-
ственный способ достижения 
поставленной цели: вскрыть ка-
кой-либо участок трубопровода 
контура охлаждения и организо-
вать дренирование охлаждаю-
щей воды непосредственно в 
помещении. Эта операция была 
выполнена в 4:19 утра в пятни-
цу 1 октября 1999 года. 

В 6 утра девятое звено нача-
ле окончательное вытеснение 
охлаждающей воды из контура 
охлаждения посредством пода-
чи в его систему трубопроводов 
аргона. И, спустя 10 минут пос-
ле начала этой операции, уров-
ни радиации на прилегающей 
территории начали снижаться. В 
6:20 утра 1 октября 1999 года 
нейтронный монитор, находя-
щийся непосредственно на тер-
ритории самого производствен-
ного комплекса, показал ноль, 
что означало прекращение СЦР. 

Но это еще не означало пре-
кращение критмассового инци-
дента, то есть снижения значе-
ния Кэф до уровня менее 0,95. 
Поскольку специалисты по ядер-
ной безопасности не обладали 
информацией по ядерно-физи-
ческим константам данной ней-
тронно-размножающей системы " 
и, в том числе, по численности 
значением параметров ядерной 
безопасности этой системы, о н и ц ^ 
не могли гарантировать, что 
СЦР в ней не вспыхнет вновь. -с 

Поэтому, в соответствии с тре-
бованиями обеспечения ядер-
ной безопасности, по крайней 
мере, в соответствии с теми, ко-
торые приняты в России для та-
ких ядерно-опасных систем, не-
обходимо было гарантированно 
подавить возможность возникно-
вения СЦР. В сложившейся си-
туации реально этого можно 
было достичь подачей в осади-
тельную емкость боросодержа-
щего раствора, который эффек-
тивно поглощает тепловые ней-
троны и делает невозможным, 
пока он находится в данной ней-
тронно-размножающей системе, 
достижение этой системой кри 
тического СОСТОЯНИЯ. 

В 8:34 утра 1 октября такая 
инъекция боросодержащего ра-
створа в осадительную емког 
была произведена. И с э т ^ / ^ 
момента феномен "Реактора 
Токаймура", который формально 
длился 22 часа, перестал суще- 7 ^ 
ствовать. Но общее время так 
называемой работы "Реактора 
Токаймура" на мощности соста-
вило 20 часов. 

СЦР продолжительностью 20 
часов — это историческое собы-
тие, которое навечно останется 
и в памяти профессионалов и в 
научной литературе по пробле-
мам обеспечения ядерной бе-
зопасности нейтронно-размно-
жающих систем, к которым в Ук-
раине в первую очередь отно-
сится объект "Укрытие". 

Владимир ЩЕРБИНА 
(Продолжение следует) 

ве, Черновцах, Киеве. На про-
тяжении последнего месяца 
наши гимнастки тренирова-
лись по два раза в день. Ре-
зультат работы оказался зас-
луженным — впервые в исто-
рии нашего города, художе-
ственная гимнастика подня-
лась на высшую ступеньку пье-
дестала почета. Команда на-
брала 300,773 очка. 

Кроме индивидуальных уп-
ражнений, оценивались также 
и групповые. Композиция, по-
казанная нашими гимнастка-
ми, получила высокую оценку 
от школы Дерюгиных, Сереб-
рянской, попав в финал чем-
пионата, где состязались 8 
сильнейших команд. 

Высокий результат славу-

тичской школы художествен-
ной гимнастики стал резуль-
татом кропотливой, целеуст-
ремленной работы всего кол-
лектива Д Ю С Ш . Пожелаем 
нашим "грациям" дальнейших 
успехов в когорте сильнейших 
мастеров спорта Украины. 

С 12 по 14 мая 2000 года в 
спортзале средней школы № 
З Славутича прошел учебно-
тренировочный сбор по Кио-
кушинкай каратэ, в рамках 
подготовки сборной команды 
Славутича к открытому турни-
ру "Памяти героев Чернобы-
ля" по Киокушинкай каратэ 
среди детей и юношей. 

В сборе приняли участие 

более 40 детей и подростков, 
занимающихся киокушинкай 
каратэ в группах спортклуба 
"Славутич-КЭМПО". 

В конце сбора был прове-
ден аттестационный экзамен, 
и состоялись бои за присвое-
ние квалификационного раз-
ряда — пояса (кю). Экзамен 
принимал ведущий специа-
лист украинской Федерации 
Киокушинкай каратэ, неоднок-
ратный чемпион Украины и 
призер чемпионата Европы 
по Киокушинкай каратэ Глу-
щенко С. (черный пояс —1 
дан). 

Организатор учебно-тре-
н и р о в о ч н о г о с б о р а — 
спортивный клуб "Славутич-
КЭМПО" (тренер Уханов Б.Н.). 

СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП 
зированные школы по художе-
ственной гимнастике олимпий-
ского резерва с участием двух 
команд Альбины и Ирины Де-
рюгиных, Одесской, Днепро-
петровской, Луганской, Нико-
лаевской , Кировоградской , 
Львовской, Харьковской обла-
стей и Республики Крым. Вто-
рая зона разыгрывала чемпи-
она между Киевской, Черно-
вицкой, Донецкой, Волынской, 
Запорожской, Полтавской об-
ластями. Готовясь к самому 
важному старту этого года, 
наши гимнастки при финансо-
вой поддержке горисполкома, 
спорткомитета, ДЮСШ, имели 
возможность опробовать но-
вые программы в отдельных 

- видах на турнирах в Николае-

5-10 мая 2000 года в г. Бе-
лая Церковь проходил чемпи-
онат У к р а и н ы по художе -
ственной гимнастике. Сбор-
ная Киевской области была 
сформирована из числа вос-
питанниц ДЮСШ г.Славутичй: 
Елены Петровой, Екатерины 
Барановской, Евгении Черно-
вой, Натальи Илличевой, Да-
рьи Гореликовой (тренер — 
Наталья Собакарь). 

26 областей Украины деле-
гировали сильнейших гимнас-
ток по программе мастеров 
спорта для определения од-
ной — имеющей право участия 
в Олимпийских играх. Все ко-
манды были распределены на 
три зоны. Первая — специали-
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№20 (56), 18 мая 2000 г. 
Оголошення про проведення торгів 
(тендерів) щодо закупівель товарів 

(робіт, послуг) за рахунок 
державних коштів 

1. Замовник: 
1.1. Повна назва: "Об'єкт "Укриття" ВП "Чорнобильська атом-

на електростанція" Національної атомної енергогенеруючої ком-
панії 

1.2. Поштова адреса: 07100, Київська обл., м.Славутич 
1.3. Відповідальний за проведення торгів: Данилейко Григорій 

Миколайович тел. (04479) 2-60-85, факс (04479) 2-62-48 
2. Інформація про предмет закупівлі: 
Найменування товарів, робіт і послуг: 
Бурове обладнання: 
— SBF-Суцільні труби ПВХ-У DIN 4925 

ДУ-100 L = 2м 6 шт. 
ДУ-100 L = Зм 13 шт. 

— SBF-СГ-фільтри 01N 4925 ДУ-100 4 шт. 
— Запірний елемент ДУ-100 

для SBF- С фільтрувальних труб 4 шт. 
— Запірні кришки з ПВХ-У з зовнішньою 

наріззю для SBF - С труб ДУ-100 4 шт. 
— Монтажні інструменти для фільтрувальних 

і суцільних труб з ПВХ-У: 
— підйомні ковпаки ДУ-100 2 шт. 
— сталевий захват ДУ-100 1шт. 
— сталеві чпеністі кліщі 2 шт. 
— сталеві стрічкові кліщі 2 шт. 
3. Торги будуть проводитись із застосуванням процеду-

ри: запит цінових пропозицій (котирувань). 
4. Умовою участі в торгах є внесення тендерного забез-

печення у розмірі: не вимагається. 
5. Порядок та місце отримання тендерної документації: 
5.1. Місце отримання: Україна, 07100, Київська область, 

м.Славутич, ВП "Чорнобильська атомна електростанція", "Об'єкт 
"Укриття" 

5.2.Тендерна документація буде надіслана оференту після 
його письмового запиту організаторові торгів. 

5.3. Розмір плати за тендерні документи: не вимагається. 
6. Місце і термін подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС" 
6.2. Термін подання: до 29.05.2000 року. 
7. Місце та термін розкриття тендерних пропозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС" 
7.2.Термін розкриття: 30.05.2000 року., 11-00. 
8. Додаткова інформація: 
Довідки за телефоном: (04479) 2-57-45 

1.3. Відповідальний за проведення торгів: голова тендерної 
комісії — головний інженер "Об'єкта "Укриття" Гора Анатолій 
Дмитрович. Телефон (04479) 2-59-56, факс (04479) 2-56-63 

2. Інформація про предмет закупівлі: 
Найменування товарів робіт і послуг: будівництво з доопра-

цюванням та погодженням в наглядових органах проектної до-
кументації комор ШХР, ЛЗР, ГР, на теріторії 3-ї черги ЧАЕС, шифр 

проекту 440-00. 
3. Торги будуть проводитись із застосуванням процеду-

ри: відкриті торги. 
4. Умовою участі в торгах є внесення тендерного забез-

печення у розмірі: не вимагається. 
5. Порядок та місце отримання тендерної документації: 
5.1. Місце отримання: Україна, 07100, Київська область, 

м.Славутич, ВП "Чорнобильська атомна електростанція", "Об'єкт 
"Укриття", тендерна комісія № 1. 

5.2.Тендерна документація буде надіслана оференту після 
його письмового запиту організаторові торгів. 

5.3. Розмір плати за тендерні документи: не вимагається. 
6. Місце і термін подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС', голові тендер-
ної комісії № 1 головному інженерові "Об'єкта "Укриття" Горі А.Д. 

6.2. Термін подання: 22.05.2000 p., 11-00 
7. Місце та термін розкриття тендерних пропозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС", адміністратив-
ний корпус, 2-й поверх, приміщення 205. 

7.2.Термін розкриття: 23.05.2000 р., 11-30 
8. Додаткова інформація: 
8.1. Оферент повинен мати ліцензію на виконання робіт у 

будівництві. 
8.2. Довідки за телефоном: 4-35-61, 4-34-33. 
8.3. Бажаний термін отримання тендерних документів: 

16.05.2000 р. 

2. Інформація про предмет закупівлі: 
Найменування товарів робіт і послуг: будівництво автодоро-

ги для перевезення РАВ (радіоактивних відходів) і будівельних 
конструкцій. 

3. Торги будуть проводитись із застосуванням процеду-
ри: відкриті торги. 

4. Умовою участі в торгах є внесення тендерного забез-
печення у розмірі: не вимагається. 

5. Порядок та місце отримання тендерної документації: 
5.1. Місце отримання: Україна, 07100, Київська область, 

м.Славутич, ВП "Чорнобильська атомна електростанція", "Об'єкт 
"Укриття", тендерна комісія № 1. 

5.2.Тендерна документація буде надіслана оференту після 
його письмового запиту організаторові торгів. 

5.3. Розмір плати за тендерні документи: не вимагається. 
6. Місце і термін подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС", голові тендер-
ної комісії № 1 головному інженерові "Об'єкта "Укриття" Горі А.Д. 

6.2. Термін подання: 22.05.2000 p., 11 -00 
7. Місце та термін розкриття тендерних пропозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС", адміністратив-
ний корпус, 2-й поверх, приміщення 205. 

7.2.Термін розкриття: 23.05.2000 p., 11-30 
8. Додаткова інформація: 
8.1. Оферент повинен мати ліцензію на виконання робіт у 

будівництві. 
8.2. Довідки за телефоном: 4-35-61, 4'-34-33.< 

8.3. Бажаний термін отримання тендерні»* документів: 
16.05.2000 р. ' • 
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ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ С СЕМЬИ 
...Ничего, ничего случай-

ного в жизни не бывает. И 
поэтому, уверена, не 

случайно и наша беседа с 
начальником детской 

криминальной милиции 
Валентиной Андреевной 

Позняк произошла во 
временном промежутке 

между Днем Матери и Днем 
Семьи. По мнению г-жи 

Позняк, все в жизни челове-
ка начинается с семьи: 

наши жизненные достиже-
ния (или не достижения) 

определяются семейным 
воспитанием, тем влияни-

ем, которое оказывают 
родители сначала на 

ребенка, затем на подрост-
ка, юношу и т.д. 

Работа у нее трудная, та-
кая, что не всякому дюжему 
мужику под силу. А она... 
Встреть я на улице эту хруп-
кую, миловидную, русоволо-
сую женщину и реши — ну про-
сто из озорства или любопыт-
ства — определить ее профес-
сию и род занятий, ни за что 
бы не угадала. 

— Валентина Андреевна, 
почему вы пошли работать 
в милицию? Вообще, почему 
женщина выбирает такую 
работу? Мы больше привык-
ли к женщине-медику или пе-
дагогу... 

— Как и почему приходит в 
милицию женщина вообще, не 
знаю. Лично я призывалась в 
армию еще при Союзе... 

— Призывалась? В ар-
мию?! 

— Дело было так. Мой муж 
при распределении попал в 
подразделение по охране спе-
цобъектов. Когда я приехала 
к нему в воинскую часть, ра-
боты для меня не нашлось — 
это вообще беда всех военных 
или закрытых городков: жен-
щинам в них практически не-
возможно найти рабочее мес-
то. В то время — был 1990-
1991 год — женщин как раз 
начали призывать в армию. Я 
пошла служить, работала в Ка-
пяре. Когда в милиции узнали, 
что я с высшим педагогичес-
ким образованием работаю в 
воинской части, начальство 
мужа настояло на том, чтобы 
вернуть меня в город. Я стала 
работать в инспекции по де-
лам несовершеннолетних . 
Когда начался развал Союза, 
перед нами встал выбор — ос-
таться в России или вернуть-
ся на родину. Мы вернулись. 

— А в Славутиче как 
оказались? 

— Мужу предложили пере-
ехать сюда по распределе-
нию. Город ему понравился: 
по своей инфраструктуре он 
очень напоминал то место, где 
мы жили раньше. В Славути-
че работа для меня тоже на-
шлась не сразу. Сначала я 
работала в Репкинском РОВД, 
а затем горисполкомом была 
учреждена моя нынешняя дол-
жность. В то время в Украине 
действовала система уже не 
инспекцией, а криминальной 
милиции по делам несовер-
шеннолетних. 

— К сожалению, после 
определенного "затишья", 
когда в течение 1998 — 1999 
годов в нашем городе рост 
детской преступности не на-
блюдался, сегодня мы вы-

Славутчане умудряются оставлять без надзора даже грудных младенцев 

нуждены говорить об увели-
чении количества правона-
рушений среди несовершен-
нолетних. 

— На учете КМДН состоит 
36 несовершеннолетних, со-
вершивших преступления, в 
том числе 30 учащихся обще-
образовательных школ, 13 — 
вечерних классов, 3 студента, 
2 неработающих и один рабо-
тающий. Шестеро из них в воз-
расте до 14 лет. За истекший 
период 2000 года подростка-
ми совершено 4 кражи и 3 ху-
лиганских действия. 

— Кражи, я вижу, лиди-
руют? 

— В основном крадут лич-
ное имущество и цветные ме-
таллы. Причем, и это особен-
но страшно — дети идут на 
преступление, чтобы прокор-
мить себя. В подавляющем 
большинстве это ребята из не-
благополучных семей. Очень 
редко в их число попадают 
дети из семей состоятельных, 
способных предоставить ре-
бенку необходимое. 

Речь идет о семьях алкого-
лизированных, где все помыс-
лы родителей направлены на 
одно-единственное: где бы 
раздобыть выпивку или день-
ги на нее. При этом, далеко не 
всегда окружающим известно, 
что данная семья — неблаго-
получна: в анонимных анкетах 
дети часто называют своих ро-
дителей "тихими пьяницами". 
Это значит, что выпивающие 
дома отцы и матери не дебо-
ширят на улицах и не попада-
ют в поле зрения милиции. 
Само собой ясно, что при 
внешней непримечательнос-
ти в этой семье есть серьез-
ные проблемы, которые не 
могут не дать негативных по-
следствий. 

— Ребенок из этой семьи 
обязательно станет преступ-
ником или правонарушите-
лем? 

— Нет. Но такое дитя лише-
но родительского внимания, 
не имеет контакта с родителя-
ми, и, следовательно, в случае 
необходимости не получит не-
обходимой помощи или защи-
ты от взрасльїх. Стоит по-
мнить, что никто из наших де-
тей не застрахован от того, что 
станет либо участником, либо 
жертвой криминальной ситуа-
ции. 

— Боюсь, что в Славути-
че актуален разговор не 
только о взрослом, но и о 

детском пьянстве. Навер-
ное, ни в одном другом го-
роде Украины не увидишь 
такого количества подвы-
пивших подростков, шатаю-
щихся толпами по вечерам 
во время праздничных ме-
роприятий... 

— Вообще-то, по закону, 
ребенок в возрасте до 16 лет 
вообще не должен находить-
ся на улице один после 9 ча-
сов вечера. У нас же родите-
ли почему-то считают, что ог-
раничивать свободу детей 
нельзя. Глубокое заблужде-
ние! И можно это делать, и 
нужно: чем больше контроля 
за ребенком, тем лучше. Тем 
более, что сегодня у наших 
детей стереотипы поведения, 
мне кажется, не положитель-
ны (учиться хорошо — непре-
стижно, прилично себя вести 
— тоже). Что же до пьянства 
в детской среде, то случаи та-
кие есть. Отдельных юных вы-
пивох работникам милиции 
приходилось задерживать в 
состоянии тяжелого алкоголь-
ного опьянения неоднократ-
но. В таких случаях необходи-
мо вести разговор о специа-
лизированном лечении ре-
бенка. 

— Сегодня есть и дру-
гая беда — наркомания... 

—• В Славутиче есть ребя-
та, которые нуждаются в ле-
чении от химической зависи-
мости. Чаще всего, это дети 
из более состоятельных се-
мей, ищущие "острых ощуще-
ний". В большинстве случаев 
родители лечат их в аноним-
ных кабинетах. 

— Родители обычно 
склонны скрывать недо-
статки, проступки и пре-
ступления своих детей. 

— К сожалению. Бывает, 
что скрывают кражи, соверша-
емые ребенком дома, аждо тех 
пор, пока "дитятко" не вынесет 
из квартиры чуть ли не все до-
машние вещи. Обратись они к 
нам раньше — и пользы было 
бы куда больше, воровство бы 
не успело еще войти в привыч-
ку. Иногда родителям, несмот-
ря на наши уговоры и очевид-
ную необходимость, отказыва-
ются от помещения ребенка в 
училище социальной реабили-
тации. Хотя в беседах с ребя-
тами, прошедшими там обуче-
ние, часто мелькает фраза: 
"Если бы не училище, я бы уже 
был на зоне". 

— В Украине, и в частно-

сти, в соседнем Чернигове, 
отмечается рост девичьей 
преступности и правонару-
шений. А как с этим в Славу-
тиче? 

— Увы! У нас — тоже: из трех 
случаев хулиганства, зарегист-
рированных в 2000 году, два 
произошли при участии и ини-
циативе девочек. Почему так 
происходит? Трудно сказать од-
нозначно. Все опять же идет от 
семьи. Если ребенок видит по-
стоянные "разборки" родите-
лей, то он просто не умеет об-
щаться иначе, чем они. К тому 
же, как правило, он раздражи-
телен и не уравновешен. Есте-
ственно, что, находясь в конф-
ликтной ситуации, он допуска 
ет хулиганские действия. В о ^ J 
можен иной вариант. В алког і? 
лизированной семье родителе 
обычно не обращают на детей'*— 
внимания. Куда обратится со 
своими проблемами, дети не 
знают. Чувство заброшенности 
вызывает озлобление, а там и 
до "хулиганки" уже недалеко. 

— Однако в нашей беседе 
мелькнула фраза о том, что 
хоть и процент, но среди со-
вершивших правонарушения 
есть дети даже из более-ме-
нее благополучных семей. 
Что их побудило пойти на 
противоправные действия? 

— Иногда их просто втягива-
ют в преступную деятельность. 
Иногда они сами присоединяют-
ся к криминализированным ро-
весникам в поисках острых ощу-
щений. В обоих случаях — не-
досмотр семьи налицо. 

— Родители могут отг 
тить — и во многом б 1 
правы, что работают в 
таточно жестком режиме н„ 
станции и не имеют времен» ^ 
вникать в детские дела. 

— На это не надо много вре-
мени. В период своего отпус-
ка, выходных, детских каникул 
попытайтесь понаблюдать за 
своим ребенком вне семьи, 
проследите за тем, как и с кем 
он общается. Узнайте, нако-
нец, как он ведет себя в шко-
ле, не прогуливает ли? Ребе-
нок дома и ребенок вне его — 
зачастую два разных человека. 
И не надо бояться, что повы-
шенное внимание в жизни сво-
его чада может быть рассмот-
рено как "шпионство" — роди-
тель несет полную ответствен-
ность за своих детей. 

Майя РУДЕНКО 
Фото Оксаны НЕДИЛЬНИЧЕНКО 

И ЭТО ВСЕ О МАМЕ 
12 мая в кино-концерт-

ном комплексе проходил 
праздник, посвященный Дню 

матери, подготовленный 
по инициативе славутичс-

кого горисполкома и 
женсовета отделами 

культуры и по делам семьи 
и молодежи, коллективами 

ККК и ДК "Энергия". 
В праздничном концерте при-

няли участие воспитанники Дет-
ской школы искусств, а также 
гости из Киева — поэтесса Анна 
Чубач (одна из непосредствен-

ных инициаторов возрождения 
празднования Материнского дня 
в Украине) и вокальный дуэт 
"Горлица". 

Вела вечер Ирина Бордюго-
ва (ДК "Энергия"). Несомненной 
творческой удачей вечера ста-
ло использование в программе 
отрывков из детских сочинений 
о матерях, создавших в зале 
особую, добрую и трогательную 
атмосферу. 

Гостей праздника привет-
ствовал секретарь горисполко-
ма Марк Готсдинер. Распоряже-

нием исполкома за добросове-
стное отношение к труду и об-
щественным обязанностям за-
ведующей терапевтическим 
отделением медико-санитар-
ной части № 5 Людмиле Шуль-
ге и дезактиваторщице ОП 
ЧАЭС, председателю ассоциа-
ции многодетных и малообес-
печенных семей Елене Лазеб-
ной была выражена благодар-
ность городского головы и вру-
чены ценные подарки. Почет-
ные грамоты мэра и денежные 
премии получили славутчанки 

Галина Говорова, Галина Драко, 
Мария Висловух, Ирина Победи-
на, Мариэтта Барановская, Нина 
Костяная, Ольга Квитка, Надеж-
да Ширай, Вера Жалибовская, 
Ирина Артемьева, Любовь Лео-
ненко, Валентина Буря, Любовь 
Павленко, Зоя Черенько, Елена 
Дынник, Наталия Любина, Ири-
на Олесюк, Любовь Тукмачова, 
Александра Марковцева, Зоя 
Тонких, Людмила Беляева и На-
талия Перышкина. 

Майя РУДЕНКО 
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ЮБИЛЕИ У ДРУЗЕЙ 
13 мая киевское агентство «Юн-пресс» 
отметило круглую дату - 10 лет 
плодотворной работы по обучению детей 
основам журналистики 

Созданное на базе сектора 
прессы и информации киевско-
го Дворца пионеров, агентство 
начинало свою деятельность с 
пресс-центра и пяти кружков 
журналистики. «Юн-пресс» се-
годня - это двухуровневая шко-
ла основ журналистики со спе-
циализацией по девяти про-
фессиям, это опытные педаго-
ги, это десятки учащихся, это, 
наконец, сотни выпускников. 
Многим из них «Юн-пресс» 
дал, как раньше принято было 
говорить, путевку в жизнь -
бывшие юнкоры работают се-
годня на Украинском радио, те-
леканалах «1+1» и «Интер», в 
ведущих отечественных газе-
тах и журналах. 

О связях Славутича с 
киевским «Юн-прессом» необ-
ходимо говорить отдельно, так 
как 6 лет сотрудничества по фе-
стивалю «Золотая осень» — 
это не просто констатация «сто-
личного влияния» на наш фес-
тиваль, а нечто большее — уже 
павно и, надеюсь, бесповорот-
V I, деловые связи переросли в 
«Уродственно-дружественные». 
Практически ни одно меропри-

"е, проводимое нашими киев-
^ м и коллегами, не обходится 

без приглашения юных славут-
н. Если для столичных «акул 

,dpa» давно стали родными 
«гостиничные номера» в МСЧ-
5, кафе «Таллинн», ДК «Энер-
гия» и ДДТ, то наши ребята с 
удовольствием «прижились» и 
в уютных номерах комплекса 
«Джерело», и в «бескрайних 
просторах» помещений киевс-

кого Дворца детей и юноше-
ства. Наверное, крайне нело-
гичным было бы отсутствие сла-
вутчан на юбилее киевлян - ес-
тественно, мы там были, мед-
пиво пили... 

Пару слов о запомнив-

шихся моментах: мероприятие 
прошло живенько и, скажем так, 
не бюрократично. Собрался уз-
кий круг друзей «Юн-пресс»: 
приглашенные гости (коллеги, 
руководители молодежных орга-
низаций, представители район-
ной администрации) и сами хо-
зяева (нынешние и бывшие ру-
ководители агентства, юн-прес-
совцы и их родители). Нефор-
мальные поздравления органич-
на-чередовались с номерами ху-
дожественной самодеятельнос-
ти (запомнились выступления 
клуба бального танца «Фаво-
рит», великолепные голоса 
творческого коллектива «Со-
нях», танец «юнг» потряс отлич-
ной спортивной подготовкой ре-
бят), а закончилось все вкусней-
шим праздничным тортом (юные 
славутчане «подсуетились» — 
«взяв на себя» (или «в себя»?) 
двойную норму), официальным 
фуршетом для взрослых и нео-
фициальным для подростков. 
Какие-то проблемы возникли с 
дискотекой (на одном из фурше-
тов «затерялся» ди-джей), по-
этому публика «ломанулась» на 
Европейскую площадь - там 
должен был выступать супер-
продвинутый «Океан Эльзы». К 
сожалению эти «бойцы» тоже 
где-то потерялись, а пока их ис-
кали, пришло время возвра-
щаться в Славутич... Пока, сто-
лица, до новых встреч, «Юн-
пресс»! 

Послесловие: Несмотря 
на все славные традиции киев-
лян и полупрофессиональное 
обучение воспитанников «Юн-
пресса», отмечу - юные славут-
чане пишут не хуже. Просто не 
так много и не так часто, как хо-
телось бы. Так что количество их 
материалов мы будем старать-
ся обходить за счет качества 
наших. Как говорится, «нас 

мало, но мы в тельняшках»! От 
юбилея «Юн-пресса» плавно пе-
реходим к творчеству «МАГа» и 
анонсируем наш очередной вы-
пуск: 

Увага! Attention! Achtung! 
Внимание! 

На следующей неделе вый-
дет в свет очередной номер об-
щешкольной газеты 

«Большая перемена ма-
ленького города». 

Читайте в выпуске: 
1. День Победы: в какую 

сумму оценивают подвиг защит-
ников Родины «благодарные 
потомки»? (в рубрике «Кален-
дарь истории Славутича»). 

2. Славутчанам наплевать 
на трагедию в Броварах? (итоги 
социологического опроса). 

3. Заботливые родители 
охотно дают деньги своим детям 
на ... марихуану! (материал 
пресс-группы «Кодак»: «В сетях 
« Д У Р И » ) . 

4. Подробности визита Ле-
онида Кучмы в страну папуасов 
(в рубрике «Эскадрон моих мыс-
лей шальных»), 

5. В селе Незаможне со-
здана футбольная команда 
«Патриоты сала» (подробности 
- в рубрике «PLAY-SCHOOL-
BOY»). 

6. Что общего между мужи-
ками и ёжиками? (специальное 
расследование Алексея Федо-
рова и Артема Грицкевича). 

7. Городская организация 
Социалистической партии ис-
пользовала в своих целях труд 
несовершеннолетних детей! 
(подробности в рубрике «Эхо-
Лот»). 

Эти и другие материалы -
нигде кроме, как в газете 

«Теледень - Славутич»!!! 

Олег ФЕДОРЕНКО 

БЕТКА ЧОМУЧКИ к * 

В.Сухомлинський писав, 
• що "...мова — духовне 

Кк^атство народу... Чим 
глибше людина пізнає 

понкощі рідної мови, тим 
Ч ^онша її сприйнятливість 

до гри відтінків рідного 
слова, тим більше підго-

товлений її розум до 
оволодіння мовами інших 

народів, тим активніше 
сприймає серце красу 

слова". 
Українська мова розвивається 

і збагачується. Вона є однією з ви-
сокорозвинених мов світу. Багато 
слів і словосполучень прийшли в 
українську мову з інших мов, по-
повнивши і збагативши її словник. 

Ваш малюк вже підріс, вміє са-
мостійно мислити, творчо розмір-
ковувати, висловлюватися. Дитина 
дає багато запитань дорослим 
(батькам, вихователям у дитячому 
садочку, вчителям у школі, добрим 
знайомим і просто сусідам). Але 
сьогодні, шановні батьки, спитай-
те ви у своєї дитини. Що саме? Про-
понуємо до вашої уваги "Абетку Чо-
мучки". Це дуже проста гра: видає-
те запитання, а дитина відповідає 
так, як вона розуміє це питання. 
Потім порівняйте відповіді свої, 
дитячі та Чомучкіни. 

Граємо? Тож, будь ласка! 
А — Антипод — це хто? 
Б — Бегемот — це хто? 
В — Ваучер — чия цінність? 
Г — Гості приходять для 

чого? 
Д — Діти навчаються у кого? 
Е — Екзерсіс — це що? 
Є — Єнот — це хто? 
Ж — Життя в Африці яке? 
З — Зебра на що схожа? 
І — Іриска з чого? 
К — Кульки бувають які? 
Л — Лимон кислий чому? 

М — Монети потрібні для 
чого? 

Н — Ніч якого кольору? 
0 — Оладки це що? 
П — Південь навпроти чого? 
Р — Річка довша за озеро? 
С — Сир береться звідки? 
Т — Тихо буває коли? 
У — Учитель не знає чого? 
Ф — Фрикаделька — це що? 
X — Хто найкрасивіший? 
Ц — Циклон — це що таке? 
Ч — Чашка наповнюється 

чим? 
Ш — Шапка для чого? 
Щ — Щоки кращі у кого? 
Ю — Юшка з риби — це що? 
Я — Яблуко падає куди? 

Ось такі незвичайні запитан-
ня. І вони мають свої незвичайні 
відповіді. Декілька з них ви мо-
жете знайти в енциклопедії, у 
підручниках. Але Чомучка, зви-
чайна дитина, дав свої відповіді: 

А — Так треба. 
Б — Це гіпопотам. 
В — Українська. 
Г — Щоб дарувати подарун-

ки. Щоб смачніше поїсти... 
Д — У батьків, у вчителя, у 

телевізора. 
Е — Це вправа. 
Є — Це дика собачка. 
Ж — Гаряче, жарке, чорне, 

гарне. 
З — На ходячий паркан, на 

тигра, на смужки, на шлагбаум. 
1 — 3 жувальних гумок... рису 

і шоколаду. 
К — Повітряні, червоні, 

більярдні, скульптурні. 
Л — Тому, що лимон ще не 

достиг до апельсина. 
М — Для купівлі, для^ояеедї. 
Н — Чорна і біла. «-1 

О — Ображені млинці. ' v 
П — Напроти півночі. 

Р — На нашій дачі — корот-
ша. 

С — 3 крамниці, з молока, з 
кефіру. 

Т — Коли всі мовчать, коли 
перегоріла електрика, вночі. 

У — Дитина, скільки грошей 
у завуча? 

Ф — Розгорнуті вареники з 
м'ясом. 

X — Моя мама і бабуся. 
Ц — Холодний вітер і наш 

пилосмок. 
Ч — Сервізом, чаєм, ручкою. 
Ш — У дівчаток для краси, у 

хлопчиків — щоб голова не мер-
зла. 

Щ — У Діда Мороза, у xoirf-
ячка. 

Ю — Уха, суп з рибою. 
Я — На голову вчених, які 

сидять у ванні, в сумку, на підло-
гу-

Посміхнулися, дорогі читачі? 
Ось і добре. 

Бажаю вам, дорогі славутча-
ни, дарувати один одному тільки 
добрі, лагідні й звичайно гра-
мотні слова. Нехай звучить 
мова, красива, співуча, мудра — 
рідна мова кожної людини. 

Прислухайтесь, як океан 
співає — народ говорить. 

І любов, і гнів у тому гомоні 
морськім. 

Немає мудріших, ніж народ 
учителів: 

У нього кожне слово — це 
перлина, 

Це праця, це натхнення, це 
людина. 

(М.Рильський) 

С.ГРИГОРАЩЕНКО, 
логопед ДЗО-З 

^ "Золотий ключик" 

ДУХОВНОЕ 
МАТЕРИНСТВО 
Практические советы 
по подготовке к материнству 

(Продолжение) 

Крик малыша 
как средство общения 

Ты вела себя в родах замеча-
тельно, была послушна, была 
организованна и думала не 
столько о себе, сколько о своем 
малыше. Он родился, новый че-
ловек, он фомко прокричал об 
этом и заплакал, расправляя лег-
кие, вдыхая один с тобою воздух. 
Сразу прислушайся к его голосу, 
к сипе, тембру, к ноткам, которые 
заявляют о характере ребенка. 
Внимательная мама с первых 
дней научится понимать своего 
малыша. 

Кричит громко и требователь-
но - значит, заявляет о чем-то, на 
что имеет право. Возможно, про-
сто подает голос, чтобы обратили 
внимание. Возможно, хочет есть. 
А возможно, в пеленках дело? 
Следует поменять на сухие? 

Кричит жалобно, стонет - что-
то беспокоит, что-то приснилось. 

Кричит пронзительно - не тер-
пит боли (возможно, болит что-то, 
животик чаще всего). 

Бывает крик - разговор, крик 
- каприз, крик - испуг. 

Очень разные оттенки настро-
ения отображает крик младенца. 
Научишься различать по интона-
циям в крике своего ребенка, что 
он хочет выразить, тогда и слов 
не надо. Взаимопонимание воз-
никнет между вами. Оно перера-
стет во взаимоуважение. Он по-
просил - ты сделала. Он позвал 
- ты ответила. Ты попросила -
он с удовольствием откликнется 
на просьбу и очень старательно 
все сделает. Если сумеет. Если 
поймет. Когда будешь подходить 
к подающему голос малышу, обя-
зательно спрашивай его: в чем 
дело? Чего хочет? Когда выяс-
нишь или поймешь, обязательно 
сообщи емі, что поняла, в чем 
дело, что сейчас исполнишь его 
просьбу. Или, если следует не-
много подождать, сообщи ему об 
этом. 

Любой человек поймет, ког-
да его попросят доброжелатель-
но. Малыш не терпелив? Значит, 
не понял тебя или ты не поняла 
его. Постарайся понять без раз-
дражения. 

Первое кормление 
Наступление момента перво-

го кормления фудью - великое со-
бытие. 

Отнесись к этому событию от-
ветственно и торжественно. Ты 
- защитница. Ты - учительница. 

Все это в одном лишь корм-
лении. Как мать ты позаботилась 
о том, чтобы фудь была в пол-
ном порядке. Не перефужена мо-
локом, так как это не только тебе 
создаст трудности, но и ребенку. 
Ему придется приложить много 
сил, если соски слишком тугие. 
Или он может захлебнуться мо-
локом, если соски очень слабы, 
а молока много. В груди не долж-
но быть и мало молока, тогда ему 
не хватит. Оптимальное количе-
ство молока начинает вырабаты-
вать организм и подавать его че-
рез молочную железу уже к кон-
цу пребывания в родильном 
доме, если мать своими допол-
нительными мыслями и действи-
ями не разбалансирует процесс 
его выработки. 

Уверенность в том, что ты хо-
рошая, добрая и заботливая мать, 
побудит тебя не навредить себе 
и природе. В этом природа и ока-
жет тебе поддержку. 

Вовсе не полезны советы по-
сторонних. Ведь каждая советчи-
ца говорит то, что она думает и 
переживает. Но ты —не она. У 
тебя все, по-твоему. Если кто-то 
кормил недолго своего ребенка, 
то это ей не удалось стать забот-
ливой матерью. Но ты заботлива. 

Если у кого-то не получалось 

что-то, то это она не сумела уз-
нать, как поступить правильно. Но 
ты:то сумеешь догадаться, или 
прочла уже заранее, или спроси-
ла у специалиста и все узнала, что 
было необходимо узнать. Кормле-
ние - процесс интимный, ты по-
старайся в эти недолгие 10-15 
минут быть с малышом и в мыс-
лях и в действии вместе. Думай о 
нем, смотри, как он ест, познавай 

характер его, это очень ценные 
для вас минуты общения. Мать 
способна кормить фудью 1 -2 года. 
Если она этого захочет. 

Запахи 
Первые сулси вашего общения 

самые информационные для обо-
их. Вы двое вместе. Вы присмат-
риваетесь друг к другу. Вы прислу-
шиваетесь к голосу. Вы притраги-
ваетесь друг к другу во время пе-
ленания и кормления. Вы приню-
хиваетесь и запоминаете все эти 
ощущения, запахи, звуки. 

Чем пахнет малыш? Молоком. 
Все-все в нем пахнет молоком, 
если он здоров, чист, ухожен и 
сыт. В таких условиях он спокой-
но спит, ест и спокойно выводит 
шлаки из организма. 

Как же сохранить здоровье, 
спокойствие и сон ребенка? 

Одним из очень важных фак-
торов, влияющих на аппетит ре-
бенка, на качество молока мате-
ри и на степень усвояемости это-
го молока является примесь ино-
родных, непригодных продуктов, 
не рекомендуемых к употребле-
нию кормящей матери. Алкоголь, 
табак, фрукты, конфеты, прянос-
ти с резким запахом могут вызвать 
аллергию у ребенка, и это станет 
заметно. Но они могут вызвать от-
вращение, о котором он не в си-
лах будет заявить. Ребенок отка-
жется от материнского молока или 
будет есть неохотно, или ему не 
подойдет качество такого "арома-
тизированного" молока. Помуча-
ется дитя месяц-два и бросит 
фудь. Зачем ему мама - отрави-
тельница. 

Даже если не сама мать упот-
ребляет это, но запах стоит в по-
мещении, ребенок может так же 
офеагировать. Воздух в кварти-
ре должен быть свеж. 

И мать не должна иметь посто-
ронних запахов ни внутри, ни сна-
ружи. Никакие дезодоранты, духи 
и кремы не нужны младенцу. Ему 
нужна чистая, приветливая, за-
ботливая, пахнущая молоком 
мама. 

Ни потом, ни духами, ни, тем 
более, сигаретами и вином, а са-
мой собой и молоком, которое так 
необходимо. 

Забота о себе, о чистоте сво-
его тела в момент кормления 
столь же важна, как и забота о 
чистоте тела малыша. Чистая 
кожа способствует лучшему кис-
лородному обмену, и от этого все 
процессы будут происходить в 
организме правильно. 

Готовность помочь 
У матери, в период кормления 

особенно, обострены все ее чув-
ства. Она способна лучше других 
людей в это время видеть, слы-
шать, понимать, предугадывать. 
Все это дается женщине Свыше, 
как охранительнице внутреннего 
содержания ее чада. Сокровен-
ное внутреннее - дух ребенка, 
Дар Божий, охраняет мать. А вме-
сте с этим она получает незримую 
помощь во всем, что делает во 
благо своего ребенка. Когда мыс-
ли и дела матери становятся не 
праведными, не во имя блага сво-
его малыша, тогда она остается 
без поддержки Свыше, так как 
сама ею пренебрегает. 

Всякие осложнения может 
призвать на своего малыша и на 
себя женщина злобная, своенрав-
ная, упрямая, завистливая, жад-
ная, ленивая и эгоистичная. Она 
становится беспомощной. И ви-
нит всех вокруг, и ругается, и пла-
чет, и злословит, но лишь утяже-
ляет этим свое состояние. Дело 
все в ней самой. Она отогнала 
ангелов добрых. 

Невидимые помощники, как и 
все люди на земле, лю(5ят милых, 
добрых, ласковых, радостных, 
спокойных. 

Спокойный, уравновешенный 
человек даже в неожиданной си-
туации старается рассудить, что 
произошло, почему так получи-
лось, и если сам не находит отве-
та, лишь тогда зовет на помощь. 
Помощь всегда придет. Но внача-
ле надо удостовериться, что сама 
не справляешься. Для этого надо 
действовать. 

Не отягощать заботами о себе 
никого. Не решать своих проблем 
ни за чей счет. Не делать никаких 
долгов в жизни. Все, что тебе 
предназначено, сделай сама.Это-
му же научи своего малыша. 

Твоя работа - только твоя 
работа. Твоя забота-только твоя 
забота. Твои обязанности - твои 
и только твои. Смотри, не надор-
вись на работе, помни о целесо-
образности. И не умоли свою за-
боту - соизмеряй. Не отвернись 
от своих обязанностей. Твое, оно 
и есть твое. 

(Продолжение следует) 
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